
 

平成１９年度 第 1 回北九州市立図書館協議会 会議録 
 
１ 会 議 名 
  平成１９年 度第 1 回北九州市立図書館協議会 
 
２ 議  題 
（１）平成１８年度図書館事業結果報告について 
（２）図書館の指定管理者の評価について（門司、戸畑） 
（３）指定管理者募集について 
 
３ 開催日時 
  平成１９年７月２６日（木） 
  １４時００分～１５時１５分 
 
４ 開催場所 
  北九州市立中央図書館内 
  視聴覚センター第２会議室 
 
５ 出席者氏名 
（１）委員（棚次会長以下９名、欠席委員８名） 
   北九州市立大学学術情報総合センター長 棚次 奎介  会長 
   北九州市学校図書館協議会会長     吉田 幸雄  副会長 
   北九州市学校図書館協議会委員     勝山 優子  委員 
   （社）北九州市私立幼稚園連盟理事   有益 節子  委員 
   北九州市婦人団体協議会理事      浜崎 いつ子 委員 
   北九州市ＡＶＥの会副会長       長谷川 英代 委員 
   北九州市社会教育委員         服部 多恵子 委員 
   北九州児童文化連盟理事        佐山 幸子  委員 
   成人読書会「四季」副会長       高畠 登美子 委員 
 
（２）事務局（西岡中央館長以下７名） 
  中央図書館長             西岡 幸則 

   中央図書館副館長           熊埜御堂 義明 
   中央図書館庶務課長          井上 好二 

中央図書館奉仕課長          山本 達臣  
   中央図書館庶務課資料係長       永井 雄作 
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   中央図書館奉仕課奉仕係長       豊田 善正  
   視聴覚センター館長          上田 誠 
   中央図書館庶務課庶務係        山本 清貴 
   中央図書館庶務課庶務係        田渕 崇寛 
 
６ 傍聴者 

なし 
 
７ 会議次第 
（１）開会 
（２）中央図書館長挨拶 
（３）委員自己紹介 
 
（４）図書館職員自己紹介 
（５）議 事（報告、質疑応答） 
  ①平成１８年度図書館事業結果報告について 
  ②図書館の指定管理者の評価について（門司・戸畑） 
  ③指定管理者募集について 
（６）閉会 
 
８ 会議経過（発言内容要旨） 
 
（１）平成１８年度図書館事業結果報告について 
   

①図書館の開館日数、登録者数、貸出者数、貸出冊数 
  ②ひまわり文庫、団体文庫の貸出者数、貸出冊数 
  ③読書会の登録数、貸出冊数 
  ④その他団体貸出の貸出冊数 
  ⑤行政区別の登録者数、登録率 
  ⑥レファレンスの件数 
  ⑦相互貸借件数（市内、市外） 
  ⑧図書資料複写サービス件数 
  ⑨ホームページアクセス件数 
  ⑩視聴覚資料館内視聴数（視聴覚センター） 
  ⑪団体貸出用教材利用数（視聴覚センター） 
  ⑫団体貸出用機材利用数（視聴覚センター） 
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  ⑬個人貸出利用状況の推移（経年変化） 
  ⑭図書館行事（読書奨励等行事） 
  ⑮図書館ボランティア事業 
  ⑯視聴覚センター行事 
 を説明 
 
（委員）  
 登録者数の人口に対する割合で、他の政令指定都市の３０％に比べて、本市

は１９％と低くなっていますが、この問題点と今後の課題については、どのよ

うに考えていますか。 
 
（事務局） 
 約１０％の開きがあるので、他の政令市の図書館の状況等を参考にしながら、

伸ばしていきたいと思っています。また、それに向けて努力していきます。 
 
（委員） 
何が課題ですか？ 

 
（事務局） 
 最初から、かなり開きがありました。新しい政令指定都市が入り、平均する

と３０％に伸びました。簡単には伸びないと思っていますが、努力していく余

地は十分にあると思っています。 
 
（委員） 
 利用者数については、色々な要因が考えられます。登録者数を増やすには、

市民の利用のしやすい図書館のあり方、交通機関などの要因があり、一気に増

やすことは難しいと思います。 
 
（委員） 
登録者数が伸びたのは、窓口時間の延長が影響していると思います。 
それと、非常に気になるのが水巻の図書館です。年報では、北九州市市民で

水巻の図書館を利用者した人が 40,976 人、借りた本の冊数で 221,292 冊となっ

ています。これは八幡図書館よりも多くなっています。このあたりに利用者を

どう確保するかという方策が示されていると思います。 
 
北九州の図書館は、蔵書や学習スペース等は充実していますが、水巻、勝山、
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苅田の図書館などは、子どもの居心地の良いスペースがあり、１つのコミュニ

ティーとして機能していると感じました。登録者数が１つの課題だと認識して

いるのなら、そういう方向にも充実を図るべきだと感じています。 
それと、門司図書館の図書リサイクルの中で、譲渡冊数が非常に多いのです

が、参加人数があがっていません。これはどういうことですか？ 
 
（事務局） 
門司図書館はリサイクルするための常設の部屋を設け、常時持ち帰れるよう

になっています。他の図書館は１日か２日の期間で行います。 
 
（委員） 

 図書リサイクルはずっとやって欲しいと思います。私はムーブを利用します

が、箱に入れてある本を常時、持って帰れるようになっています。このやり方

は本当にいいと思います。 
 それと、勝山こどもと母のとしょかんを利用していますが、駐車時間が足り

ません。中央図書館の駐車場は１時間無料なので、そちらを使えば良いのです

が、何十冊も借りると、運ぶのが大変です。 
 
（事務局） 
ブックリサイクルは今年から少し形式を改めて実施しようと思っています。

それと、警察署側の勝山公園に有料駐車場ができました。図書館の駐車場では

ありませんが、図書館利用者に配慮して、入庫してから２０分間は無料です。 
また、荷物が重たく運べない場合は、職員に声をかけて下さい。駐車場まで

運びます。 
 
（委員） 
要望ですが、小学校で読み聞かせが非常に盛んになってきており、ほとんど

の学校で取り組まれています。図書館ボランティア事業の中で、読み聞かせの

養成講座等がありますが、シリーズで募集人員も少ないため、参加しにくくな

っています。 
出張の読み聞かせ養成講座があれば、より一層充実するし、図書館行事のＰ

Ｒなどができると思います。 
 
（２）図書館の指定管理者の評価について（門司・戸畑） 
   

①趣旨 
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   指定管理者制度の適正かつ効率的な運用を図るため、管理運営の状況、

実績などを評価し、その結果を次回以降の制度のあり方や指定管理者の

選定などに反映させる。  
 
  ②評価 
   ア 門司図書館、大里分館、国際友好記念図書館の指定概要、管理運営

実績、総合評価。 
   イ 戸畑図書館、戸畑分館の指定概要、管理運営実績、総合評価 

を説明。 
 
（委員） 
門司も戸畑も指定管理者になり雰囲気も変わりました。講座とか充実してき

ており、素晴しいと思います。 
それと、門司と戸畑のランクが同じＢということですが、具体的な点数や細

目について、指定管理者等に公表するようになっていますか？ 
 
（事務局） 
評価は８月末にホームページで、点数と細目を出します。 
 
（委員） 
北九州市も司書を採用し、一貫してレファレンスに業務に携わるような体制

はできませんか？また、司書の委嘱年数は何年ですか？ 
 
（事務局） 
嘱託の年数は 4 年です。指定管理者の場合は、長く採用されることになると

思います。市の職員ですが、司書職という採用枠はありません。全国でもあま

りないようです。市の職員で司書資格を取った人はいますし、中央図書館でも

２、３人の職員が取得しました。 
 
（委員） 
県立図書館は司書を採用しています。北九州市も、今残っている方を大事に

しながら、司書を採用する制度があればいいと思います。 
 
 

（３）指定管理者の募集について 
   対象施設、指定期間、指定管理者の業務の範囲、応募資格、応募方法、
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事業者選定のスケジュール（予定）を説明 
 
（委員） 
 今回、募集予定の門司区内と戸畑区内の図書館は２回目ですが、１回目の指

定管理者の方が再度募集してきた場合、実績の評価はどうなりますか？ 
（事務局） 
 評価のシートの中に実績を評価する欄があり、過去に実績がある場合には点

数が上がります。 
 
（委員） 
 過去の実績については具体的に指定管理者をしたことがあるということを評

価するのですか、それとも内容を評価するのですか？ 
 
（事務局） 
 指定管理者をしたことがあるということを評価します。 
 
（委員）   
指定管理者をしたことがあるだけで有利になるという意味ですか。 

 
（事務局） 
 公立図書館またはそれに類する施設の運営実績かつ成果を挙げているという

評価基準がありますので、成果を挙げているということが視点の１つになりま

す。 
 
（委員） 
 北九州市内の図書館は順次、指定管理者になるのですか？中央図書館は窓口

業務だけ指定管理者になっていますが、他の図書館についてはどうですか？ 
 
（事務局） 
 若松区内と八幡東・西区内の図書館は１８年度から指定管理者になっていま

す。中央図書館の窓口業務と小倉南区内の分館につきましては委託しています。 
 
（委員） 
 管理者が変わるたびに職員が変われば財産的にも残念だと思います。専門的

分野なので、そういう方を確保するようなことが募集要項の中に盛り込まれて

いれば良いと思いました。 
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（事務局） 
 募集要項の中で司書の資格を持った人を７５％以上入れるという条件を出し

ています。また窓口の責任者につきましては３年以上の経験を有する方という

条件があります。 
 
（委員） 
 募集要項自体は公表されていますか。 
 
（事務局） 
平成１９年８月１日から公表されます。 

 
 
９ 問合せ先 
  教育委員会中央図書館庶務課 
  ０９３－５７１－１４８１   
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